

BACHIVILLERS

Oise, canton de Chaumont-en-Vexin, arrond. de Beauvais, 256 hab.



Bachivillers (Oise). Église Saint-Sulpice, fenêtre orientale de la chapelle nord.

Dans un paysage vallonné, caractéristique du Vexin, l'église paroissiale Saint-Sulpice se compose de deux parties dont les campagnes de construction sont bien distinctes. La nef unique, romane, mais fortement remaniée au XVII^e ou au XVIII^e s., est couverte d'un plafond. Une de ses ouvertures, présentant un fort ébrasement intérieur, remonte peut-être à la construction primitive, mais les autres fenêtres en plein cintre, ainsi que les contreforts en briques, datent sans doute du XVIII^e s., comme les autels et les boiseries du chœur. La chapelle Saint-Nicolas, au sud, est mentionnée en 1718 comme possédant un chapelain différent du curé. Le chœur à chevet plat est doublé par une autre chapelle de même structure au nord ; cet ensemble a été construit par Antoine de Gaudechart, seigneur de Bachivillers, avant 1538, date de sa mort, d'après son épitaphe conservée sur le mur nord de la nef et les armoiries des clés de voûte ; il est éclairé par trois fenêtres en arc brisé, aux beaux remplages flamboyants. Les maçonneries de l'église, nef et chevet, sont constituées de silex noyé dans du mortier de sable, argile et chaux ; seules les chaînes d'angle et les baies sont en pierre de taille, ainsi que les deux voûtes d'ogives déjà citées. Cette partie orientale de l'édifice connaît de graves désordres dus à la pression exercée par les voûtes sur les murs dont la résistance est insuffisante. Les contreforts de pierres assisées, installés en vue de pallier cette pression, se sont décollés ; de graves fissures sont appa-



Bachivillers (Oise). Église Saint-Sulpice, chapelle Saint-Nicolas et chevet de l'église.

res dans les murs et une partie des voûtes de la chapelle nord s'est effondrée. Pour des travaux de couverture et de maçonnerie, la Sauvegarde de l'Art Français a accordé 100 000 F en 1992.

E. C.